

Director y Redactor
BELISARIO GUTÉRREZ
Propietario y Admór.
JUAN V. GUTÉRREZ

EL COMBATE

Redactor y Colaborador
Alberto Moreno
75 vs. al N. E. del Mercado
Calle del Paso de la Vaca

Año I.

HEREDIA, COSTA RICA, Sábado 10. de Mayo de 1915



Editorial

Nuestro derrotero

Fuimos fernandistas y con fe sincera de jóvenes luchadores, ingresamos llenos de entusiasmo en esa caravana azul, que por entonces atravesaba lo más recio del desierto; en travesía tan larga y tan penosa proseguimos siempre con pie firme y como si estuviéramos fascinados llevábamos la mirada fija en el horizonte, porque por ahí debía de aparecer, como al fin apareció, lo que nosotros juzgábamos la Meca, o sea el lugar sagrado donde la santidad de los principios, que tanto se nos predicaba, debían de tener cumplida realización.

Pero ¡oh desilusión la nuestra! al fin de la partida, cuando hubimos de convencernos que no llevábamos Director alguno que guiase nuestros pasos, y que los principios tan decantados que nos servían de aliciente en las fatigas del camino, no eran otra cosa que el espejismo que las arenas del desierto, ponían delante de nuestros ojos agotados. Llegamos al final, pero lo que allí hemos podido ver, es la liquidación más completa de la personería de nuestros conductores, por el fracaso de todas las predicaciones que por espacio de más de veinte años habían estado repercutiendo en los oídos de todos los fanáticos, que con verdadera fe habían abrazado causa en apariencia tan hermosa.

En efecto: el Partido Fernandista, creado al calor de un gesto hermoso de rebeldía, se formó en batalla para combatir la transacción entre don Rafael Iglesias y el Partido Republicano, y si entonces tuvo justificación, porque perseguía en su esplendor, la libertad del sufragio, al final de la política próxima pasada, ha quedado completamente desnaturalizado al haber firmado ese Partido una transacción para llevar de nuevo al Poder al mismo señor Iglesias; y no contento todavía con esa claudicación para él vergonzosa, acudió a una traición con la que ha conseguido elevar al Poder al actual mandatario, que no ha sido discutido por los pueblos y por consiguiente no podía resultar como exponente del sufragio popular. Con este hecho simple queda demostrado, hasta la saciedad, el ningún respeto que los Directores del fernandismo tienen por la democracia, y por esto los pueblos no deben seguir un momento más, a semejantes impostores.

Pero sigamos. Tenemos ya en el Poder un fernandista genuino, un neo, como si dijéramos, y el resultado ha sido que en los primeros meses de su Gobierno, pide al Congreso omnímodas para gobernar a su antojo, para poder legislar, y ya conseguidas con la ley de ocho de agosto, tiene en sus manos la mayor suma de poder con que soñaran las antiguas monarquías, al extremo de que el Presidente, como otro Luis XIV, puede exclamar ahora «El Estado soy yo» ¿Y a esto es a lo que podemos llamar el desarrollo del programa del Partido Republicano?

A tan tristes resultados hemos llegado, por la falta de honradez de nuestras clases directoras, y por la tendencia del Partido a llevar al Congreso, a hombres sin verdaderos méritos, y que por consiguiente no se estiman, a hombres a quienes se dan esos puestos en pago de trabajos políticos y a quienes se les exige previamente la promesa formal de ser incondicionales a las conveniencias de determinado círculo. Contra ésta corruptela que nos está hundiendo en el despotismo, van encaminados los trabajos de éste periódico, quien cuenta con el apoyo decidido de la clase obrera y cuyos intereses atenderá de preferencia a todos los demás; y con estos esfuerzos unidos aspiramos a que cuando venga la próxima campaña para Presidente de la República, se encuentren en la Cámara en mayoría, representantes honorables que respeten nuestras instituciones y sobre todo la Soberanía Nacional.

Ferretería de Guillermo R. Lahmann

Hoy de Oscar Rohrmöser

Contiguo al almacén de ropa de don Manuel Romero.—Gran existencia de Herramientas modernas.—Precios de situación.—Allí encuentra usted toda clase de maquinarias, hierro galvanizado y herramientas de carpintería.

Proyecto de ley

Un distinguido y muy apreciable abogado de esta ciudad, piensa nuevamente trabajar en el ánimo de algunos señores diputados, con el objeto de presentar a la Cámara un proyecto de ley contra la usura. Esta idea no es de ahora sino que ya habrá emprendido trabajos pero en terreno estéril por la mala voluntad o pereza de ciertos representantes del pueblo que no saben acoger asuntos de tanta trascendencia como este.

Hay muchos empleados que caen en las manos de los *lagartijos* que cobran el seis o siete por ciento, formando un buen capital con la implacable usura.

Veremos que actitud asumen ahora los señores diputados por Heredia.

Indicaciones para antes de ser madre

Por Augusta Moll Weiss

Hace menos de veinte años que a nadie se le hubiera ocurrido establecer un curso de lecciones para enseñar a las mujeres el modo de criar a sus hijos, porque, debido a una extraña aberración, no se creía necesario instruir a la joven esposa en sus futuros deberes como madre. Todo el mundo parecía creer que las madres habían de saber por instinto todo lo relativo al niño.

Desde que la joven esposa está cierta de que será madre debe saturarse con la idea de que su mentalidad y su salud tienen un efecto directo en las condiciones de vida del pequeño ser que espera. Debe cuidar, pues, de su propia salud con más atención que nunca y debe hacer un esfuerzo para asegurarse una calma moral constante, debe nutrirse un poco más que de costumbre y suplementar las comidas ordinarias con un almuerzo ligero a las diez u once de la mañana, y una merienda a las cinco de la tarde; si está muy sedienta, no debe ceder a las instancias de las personas que le aconsejan que tome «aperitivos» o refrescos espirituosos, ni siquiera licores para señora. Toda bebida que contiene alcohol, es un estimulante y todo estimulante, inclusive el té y el café debe ocupar muy poco lugar en la alimentación de la futura madre.

Para la formación de los huesos del bebe, son necesarias las sales minerales, y para proveerse de éstas, la madre debe dar preferencia a los cereales que son ricos en fosfatos; le conviene, a fin de aumentar su cantidad, mezclarlos a sus bebidas ordinarias, por ejemplo, en la leche, mieles y jarabes. Aun con estas precauciones, la joven esposa debe estar al pendiente de sus dientes, y hacer que los examine un dentista por si estuviesen picados.

No basta que la madre se alimente racionablemente, debe cuidar también de que sus intestinos funciones debidamente para evitar las causas de auto-intoxicación, y los daños que de ahí resultan.

(Continuará)

NOTAS

En estos días recibimos un precioso libro de Guatemala que contiene una reseña histórica, de las fiestas que a fin de año celebra la noble juventud guatemalteca en el hermoso templo de Minerva; el cual fué construido bajo la dirección de hábiles arquitectos y en la Administración del Presidente Estrada Cabrera, a quien hemos considerado siempre como un padre de la enseñanza; cuya labor meritoria la consagra al engrandecimiento de la misma.

Así como los hombres tenemos momentos de debilidad, así también algunas veces tenemos rasgos de generosidad que nos hacen dignos y merecedores del homenaje que toda una juventud agradecida nos prodiga.

Dicho libro nos lo mandó un costarricense que encontró porvenir risueño en la hermana República, de lo que nos alegramos.

El padre Camacho

Aún no ha sido definitivamente resuelta la cuestión del nombramiento del digno presbítero don Rafael Camacho, como cura de San Antonio de Belén.

En San Rafael está dispuesto el pueblo a no admitir la separación del curato, de este abnegado apóstol, y prueba nuestra afirmación, las muchas manifestaciones de simpatía que posteriormente ha recibido el padre Camacho.

La verdad es que están los rafaletos en el mismo caso, cuando los joaquinaes no deseaban que el Presbítero Camacho abandonara aquel curato.

Lo que sucede con este estimado sacerdote es que donde ejerce su alto ministerio, colma a los pueblos de múltiples beneficios, como lo hizo en el Carmen, durante el tiempo que fue Capellán, y en San Joaquín cuando estuvo de cura.

¿Quién tiene probabilidad de recibir el curato en San Antonio? Probablemente el padre Calderón, aún cuando suena también

el nombre del distinguido sacerdote don Gregorio de Jesús Benavides.

Es probable que el señor Obispo, sabrá solucionar el asunto de conformidad, y que los belemistas, siempre tan atentos a las disposiciones de la curia, no tratarán de hacer divisiones, manteniendo incólume su fe y abnegación al Prelado.

Nuevo administrador

Se ha radicado nuevamente en esta ciudad el estimable y culto caballero don Enrique Lamieq, quien tomó a su cargo la panadería que fue de don Francisco González Z.

Presentámole nuestro atento saludo al amigo, deseándole mucho éxito en el negocio.

¿Qué hace la policía?

Es lo que todos pensamos. No ha muchos días que el Secretario de Gobernación pasó una estricta circular a las autoridades de policía, llamándoles seriamente la atención respecto a los abusos intolerables que varios enamorados suelen cometer en algunos lugares de la ciudad y cajones de puerta. Muchas veces los transeúntes tienen que salir de la acera, por cuanto estos tipos se gastan semejante malacrianza.

Es el caso: que *sirvientitas* y aún jóvenes de mediana posición duran hasta las once de la noche en su conversación, sin que los padres de familia o jefes de casa, se den cuenta de sus actos perversos, atropellando públicamente la moral.

Tomen nota los señores comandantes de policía y los padres de familia *no consentidores*.

Mejor

Continúa mejorando el honrado artesano don Luis Rodríguez, quien hace días está postrado en cama de tifoidea. Lo atiende el reputado Médico don Crisanto Badilla.

Quiera Dios mejorarlo pronto

Campana moralizadora

Nuevas costumbres

A medida que el tiempo avanza, la degeneración se apodera más de las sociedades convirtiéndose en cáncer al parecer incurable.

Bien decimos, que la alegría no riñe con la virtud; siempre que esas horas de expansión no sean ratos de impureza o inmoralidad.

Sugerimos tal idea, por la costumbre que ya se ha hecho moda de establecer ciertos días, bailes indecorosos en ciertas tabernas o casuehas de mal vivir; lugares, o digamos focos de corrupción donde asisten menores de edad y hasta colegiales y que el decir de ellos es: «hay que entrar por lo moderno» como si dijéramos en una era de corruptela!

La prostitución se ha propagado de manera horrorosa y de aquí depende que muchos hombres formales, que están dispuestos a formar un hogar feliz, guardan cierto retraimiento justificado por no correr una mala suerte que se convertiría en una desgracia lamentable.

Vestuliano, representa los salones de baile como templos de Venus y cloacas de impureza: el gran Crisóstomo, los llama escuela de pasiones impuras; San Ambrosio, escollo de la inocencia y sepulcros del pudor; y San Agustín dice: «más vale el Domingo cultivar la tierra que bailar».

Tenemos que apelar al testimonio de los grandes doctores de la iglesia para amoldar mejor el pensamiento y aunando las ideas; traer a la consideración de los padres de familia el grave error en que están de dar libertad a sus hijos, creyendo el único medio para que sus hijos puedan entrar en sociedad.

No somos pesimistas y nos referimos a esos bailes de impureza, bailes exclusivamente de corrupción donde principian los jóvenes a degenerarse y bailes que son el negocio para perder la inocencia de ciertos jóvenes que antes de ser buenas madres son unas ramerías escandalosas.

Generalmente nuestros jóvenes son bastante lujosos, gastando inútilmente su dinero en cosas baladíes y llegan al extremo de gastar más de lo que ganan sin hacer un presupuesto de las entradas y salidas.

El lujo, es uno de los vicios peores y uno de los enemigos mortales de la humanidad; vivir sin dinero no es vivir y de aquí depende el aburrimiento de la juventud cuando no puede gastar lo que desea.

Generalmente los padres de familia somos los responsables por no saber educar la familia, esto es: que no exigimos cuentas de su trabajo a los hijos ni tampoco les inculcamos la fé de Cristo... Lastimosamente hemos llegado a una época de retroceso normal, porque son los hijos los dueños del hogar paterno, y los padres el macho de carga. No podemos contar con buenos elementos para el porvenir; son los presidios los que les abren las puertas a los degenerados y son nuestros hijos la carne de esos presidios constituyéndonos los padres de familia en unos asesinos de ellos; por no saberlos educar.

Aparicio Olivares

Heredia, 26 de Abril de 1915.

(Continuará)

Hotel Central

de JACINTO MORA AGUILAR

Buen servicio y especialidad en cocina atendida por el propietario, quien ofrece al público mucho cómodo y barato. Este acreditado Hotel con buenos cuartos, debidamente ventilados e higiénicos, además de tener un buen cocinero.

En la calle de la estación, a 100 varas del suroeste del Parque, en la casa de la señora Rosita Zamora v. de Ortiz.

Está subvencionado por la Municipalidad

HOTEL MARINA

Situado 75 varas al Noroeste del mercado, calle del Paso de la Vaca' San José

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión.—Hay pensiones desde ₡ 1.00 diario con cuarto, hasta ₡ 2.50.—Hay baños de aspersión.—Se abre a toda hora de la noche.—Habitaciones especiales para familias con servicio esmerado.

Especialidad en cuartos para pasajeros

El propietario, Alberto Moreno

Colaboración

Las elecciones próximas

Atraviesa el País una de las épocas más delicadas para las instituciones democráticas y, deber de todos los costarricenses es contribuir con gran energía a evitar que el caclismo tome mayores proporciones y venga el aniquilamiento completo de nuestras libertades.

Reina en el pueblo costarricense gran pesimismo respecto del valor de la soberanía popular, debido a la burla que en la pasada elección presidencial se hizo a la voluntad de los ciudadanos consignada en las actas electorales, y de ahí esa fatal tendencia al retraimiento que se está haciendo enfermedad endémica de la nación. Por desgracia nada puede ocasionar mayores daños a la buena marcha de las instituciones republicanas, que el apartamiento de las masas populares de los comicios electorales. ya fue eso dejaría el campo expedito a los políticos de oficio para atrapar el manejo de la cosa pública. y vendría de consiguiente el entronizamiento de la dictadura con su cortejo de calamidades,

Esa falta de fé en la eficacia del sufragio unida al decaimiento del pueblo, con motivo de la honda crisis que soporta, hacen sumamente peligrosa la próxima elección de diputados, ya que el Gobierno actual se empeñará en aprovechar esas circunstancias para llenar el Congreso de amigos incondicionales que lo autoricen ampliamente para manejar los intereses nacionales, sin atender al bien general, sino las conveniencias del círculo reinante. Tenemos ya experiencia, en los pocos meses de administración que han transcurrido, de las tendencias absolutistas de nuestros hombres de Gobierno, para quienes los preceptos constitucionales son ridículas barreras de papel, que saltan a la menor dificultad, y sabemos también la complacencia sin límites del Congreso autorizando con su aprobación esas flagrantes violaciones de nuestra carta fundamental.

En estos momentos de prueba es preciso dar una muestra de virilidad y patriotismo y oponer un dique formidable a esa corriente de desprestigio y ruina para las instituciones republicanas, y ese dique no puede ser otro que el voto de todos los ciudadanos independientes y honrados para llevar al Congreso personas íntegras y bien preparadas, capaces de comprender y tratar los graves problemas nacionales que se presenten en la Cámara y que no lleguen nunca a transigir con los que traten de conculcar nuestras instituciones democráticas.

El voto directo hace imposible toda presión oficial, de modo que solo depende de la buena voluntad de los ciudadanos el obtener un brillante triunfo en las próximas elecciones de diputados, depositando todos sus votos con toda independencia y de una manera consciente, evitando así que las tendencias mal sanas de la actual administración se perpetuen en el poder.

AUGUSTO

Ramón Villalobos R.

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa de los Quesada, al norte del Teatro, calle de la estación, 25 varas al sur de la Botica del parque.

Platería de Rafael París E.

En la calle del tranvía, a 50 varas al este del mercado, San José

Allí puede encontrar el público un magnífico surtido de joyería — Puede estar seguro el cliente que todo trabajo es atendido con mucho esmero, prontitud y honradez, garantizando el trabajo.

Especialidad en montaduras

En San José

Puede Ud. preguntar por el gran almacén de **Robert Hnos.** y todo el mundo le dirá: Allí encuentra toda clase de ropa hecha para caballeros, niños y señoras. como toda clase de novedades y artículos de fantasía.

Prontitud y esmero y consigue los precios más bajos de plaza

Admirando la elegancia, buen trabajo y la honradez

Su fama es una realidad

EL VIAJE DE Mr. WILSON

Obedece a Costa Rica exclusivamente a hacer una visita al elegante y bien surtido-establecimiento de Mr. Nichols, frente a la estación del Atlántico.

Nuevamente se ha establecido para atender a su numerosa clientela que sintió tanto su separación.—Abundantes y frescas mercaderías y finos tosteles, como sabrosos licores extranjeros y del país.

Botica Central

Servicio esmerado principalmente en el despacho de recetas.

Dengo y Co.

Despacho del doctor Roberto J. Flores

Talabartería de JESUS CHACON

Frente al Hotel Marino, en la calle del Paso de la Vaca y 75 varas al N. E. del Mercado de San José

En ese taller se vende toda clase de monturas, polainas, riendas, jáquimas, cubiertas, fajas, y especialidad en alforjas.

Todo bueno y barato

La Eureka

Pancho Oller

Una de las mejores cantinas que es frecuentemente visitada por la sociedad y personas de buen gusto

Agencia de la acreditada Cervecería TRAUBE.—Cuenta con una buena pianola y tostelería.

Fábrica de Refrescos Gaseosos

La Gran Vía

Gran almacén de Víveres, Vinos y Licores

de EUGENIO DE BENEDICTIS

Se trasladó al nuevo local, frente a la Alhambra, entre el Imperial Hotel y la tienda de los Srs. A. Leiva y Co. y allí atenderá sus gratas órdenes.

Se avisa de manera particular a las familias que habiéndose hecho nuevos arreglos, el surtido de este establecimiento no dejará nada que desear.

Fiestas en Heredia

Es de opinión pública que sin duda alguna la mejor zapatería de Heredia es la italiana de don Nicolás Jannarella. — Allí se encuentra toda clase de calzado fino y abundancia de materiales.

No hay competencia para esta acreditada zapatería por su elegancia y buen trabajo.—Esta es la favorita de la sociedad y personas de buen gusto.

Cuando desee un buen calzado, vállase donde Jannarella y allí lo encontrará,

Panadería "La Independiente"

de Cecilio Ulloa

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos.—Insuperable harina marca «Flecha», siendo atendida personalmente por su propietario.—Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo.—Contiguo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas.

Prontitud y esmero

FARMACIA DEL PARQUE

Sucursal de la Botica Francesa

Surtido completo de drogas y productos farmacéuticos. - Esmerado despacho de recetas atendido por un farmacéutico graduado.

Hermann y Zeledón

Tienda de los Solera

LA MEJOR DE HEREDIA

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas, y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos, y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

Esta es la tienda que más le conviene a Ud.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y agua gaseosa

La más grande y la más antigua del país

Capacidad de la cervecería 30.000 hects, por año. Producción de las refrigeradoras 30 tds. al día

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: «Malta de Olmutz», «Mardibias», «Lúpulo de Saas», Bohemia» y esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la Fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. ES LA UNICA EN EL PAIS.—En la fabricación de agua gaseosa se emplea ácido carbónico líquido, para lo cual dispone de la mejor máquina, también única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos TRAUBE son los mejores y más higiénicos

Imprenta y Librería Trejos Hermanos. - San José

Notas de la Redacción

Aprovechamos la oportunidad para saludar atentamente a la Prensa en general y al laborioso pueblo costarricense, de quien esperamos aceptará nuestra humilde pero independiente hoja. Involuntariamente no le presentamos nuestro cordial saludo a nuestros colegas en el editorial, por un olvido, pero sirvan estas líneas de fiel testimonio de aprecio y admiración a los buenos compañeros de labor.

El viernes, ya tarde, recibimos una carta como justa manifestación de gratitud al distinguido médico don Roberto Flores por 2 curaciones notables que hizo en esta ciudad; en una joven de 17 años y un varoncito de 5 meses respectivamente. Con mucho gusto la publicaremos en el próximo número, ya que se trata de hacerle justicia a uno de los reputados galenos de Heredia, que por su talento y buen corazón está haciéndole tantos beneficios a la humanidad.

Suplicamos a nuestros amigos y favorecedores de la capital, entenderse directamente con nuestro estimable y culto Redactor don Alberto Moreno para todo lo relacionado con suscripciones y comunicades.

El señor Moreno tiene su residencia en el acreditado Hotel Marina, situado 75 varas al Noroeste del Mercado en la calle del Paso de la Vaca.

El miércoles

circuló la siguiente orden que viene a poner de manifiesto, que tanto el señor Gobernador como el Agente de Policía, son consecuentes con las indicaciones justas que les hemos hecho por la Prensa, respecto a las deficiencias de higiene en esta ciudad.

Nosotros así como estamos dispuestos a censurar lo malo, también aplaudimos lo bueno, siempre que estas disposiciones se hagan cumplir sin contemplaciones; y al efecto, no quitaremos el dedo del renglón para ver si dichas autoridades proceden con energía, ya que está para entrar la estación lluviosa generalmente emanando terribles epidemias. Dice así:

«ORDEN DE POLICIA.—Se previene a todos los vecinos de esta ciudad que es obligatorio conservar en completo estado de aseó sus casas, interior y exteriormente; limpios los solares, desagües y acequias, desyerbado sus frentes de calle y barridas éstas. Y se advierte además, que en el término de un mes, deben tener arregladas las aceras y los aleros exteriores de sus casas. Se prohíbe terminantemente formar montones de basura en las calles. La basura debe ser sacada a la calle en cajones u otros envases al momento de pasar las carretas que deben cargarla; cuando ésta sea mucha y que no pueda sacarse al momento fuera de las casas, para que sea recogida, se dará aviso al Inspector de Higiene don Ramón Brenes, para que éste disponga el inmediato acarreo de ella. Cualquiera contravención a estas disposiciones será penada conforme a la Ley.—El Agente Principal de Policía, E. TREJOS C.—El Comandante de Policía, FRANCISCO SAENZ R.—Visto bueno.—El Gobernador, MANUEL BENAVIDES R.—Heredia, 20 de abril de 1915.»